



Espacio Socialdemócrata Amplio (ESA)

Acta constitutiva

Uruguay, 30 de Noviembre de 2023

Hoy, un conjunto de ciudadanas y ciudadanos de izquierda y frenteamplistas nos reunimos para fundar el **Espacio Socialdemócrata Amplio**, proyecto político para aportar nuestras ideas, entusiasmo, pasión y militancia, al servicio de la construcción de un país mejor.

Sabemos que asistimos a un profundo desencanto de la cuestión política. Este es un fenómeno multicausal y crecientemente extendido no solo en nuestro país, sino también en muchos otros. A pesar de ello, estamos convencidos y convencidas de que la superación de esta situación se dará trabajando por **más y mejor política, apostando al compromiso con todo el pueblo uruguayo y reivindicando la transparencia.**

La Política con mayúscula se construye sobre valores irrenunciables como la libertad, la igualdad, la honestidad y el pluralismo. Es por ello que nos movemos en función de nuestras ideas y principios, poniendo siempre como prioridad la defensa de las causas justas y necesarias.

Adherimos en forma **indeclinable a la defensa de los derechos humanos en todas sus dimensiones:** civiles, políticos, económicos, sociales y culturales, reafirmando nuestro compromiso inquebrantable con la memoria, la verdad, la justicia y nunca más terrorismo de Estado.

Nos manifestamos en contra de toda forma de discriminación, ya sea por raza, religión, identidad de género, migración, discapacidades, vulnerabilidad socioeconómica y cualquier otra que genere exclusión en la dimensión que sea.

Nos comprometemos firmemente con los colectivos que han sido históricamente postergados y que requieren visibilidad, reconocimiento y redistribución económica a través de políticas específicas que brinden oportunidades reales para su plena inserción.

Queremos aportar todo nuestro esfuerzo para que Uruguay transite un camino firme y sostenido hacia el desarrollo, entendiendo a éste como la conjunción de crecimiento económico con equidad y justicia social, que posibilite más y mejor ejercicio de derechos.

A su vez, entendemos que **la sustentabilidad ambiental** es un requisito fundamental para la elaboración de un proyecto nacional de desarrollo sostenible. Esto implica también avanzar en la generación de conciencia para mejorar nuestro vínculo con la naturaleza, sus ecosistemas y seres vivos.

Trabajaremos por afianzar la articulación e integración del Uruguay a nivel regional y mundial, abogando por una política exterior de Estado que tenga como principio fundamental el respeto del Derecho Internacional y los DDHH por encima de cualquier bandera.

Quienes abajo firmamos, **adherimos al documento del Frente Amplio** “Un programa por Uruguay. Propuesta de Bases Programáticas 2025-2030. Tiempos de esperanza, tiempos de la gente”, y en particular, a los siete ejes esbozados en ese texto preparatorio:

- Un país de capacidades, desarrollo sostenible y solidaridad
- Un país de bienestar para todas y todos
- Un país de cultura: pilar del sentido de la vida y de la fuerza constructora de la sociedad
- Un país que asume la perspectiva interseccional de género como transversal e integradora
- Un país que profundiza la democracia y construye ciudadanías
- Un país integrado: la riqueza de la diversidad territorial
- Un país soberano en una nueva situación mundial

Las voluntades que acompañamos la presente Acta Constitutiva, sentimos el imperativo de **enriquecer el pensamiento de nuestra fuerza política** y sus futuras acciones con un fuerte acento en el acuerdo cultural y ético, además del acuerdo político. Se trata de ofrecer una lectura complementaria del Programa del Frente Amplio, consistente con un conjunto de acuerdos básicos para seguir fortaleciendo nuestra cultura democrática y avanzar en la profundidad de los cambios que le Uruguay necesita

Aceptamos de antemano las modificaciones que surjan del Congreso Compañero Tabaré Vázquez que se realizará durante los días 8, 9 y 10 de diciembre de 2023, porque ellas surgirán de todas las compañeras y compañeros allí reunidos. A su vez, **impulsaremos propuestas específicas** que enriquezcan y fortalezcan los aportes programáticos, haciendo especial énfasis en la construcción de un país más desarrollado, donde la prosperidad sea colectiva.

Serán objetivos centrales de nuestras propuestas la **educación y salud pública de calidad, el acceso a una vivienda digna y una seguridad pública que nos permita vivir en paz** y sin temores. En este sentido, las políticas deben abarcar a toda la sociedad, protegiendo a nuestras infancias y promoviendo su pleno desarrollo y goce de derechos. En consecuencia, será prioritaria la lucha contra la infantilización y feminización de la pobreza.

Reivindicamos el rol central de la cultura, como derecho humano, como factor de identidad nacional y como elemento indispensable para favorecer la cohesión social. Es la cultura un valioso camino para promover la diversidad, la libertad de expresión y el disfrute.

Reconocemos nuestra mayor inspiración en ciertas figuras insoslayables, que representan faros que nos iluminan el camino. El pensamiento y la acción de **Rosa Luxemburgo**; las enseñanzas políticas, éticas y morales de **Líber Seregni**; la generosidad y grandeza de **Zelmar**.

Este Espacio Socialdemócrata Amplio, incorpora múltiples miradas de la historia nacional y latinoamericana, desde las gestas artiguistas que dieron lugar a la emancipación y convergen en la misma dirección. Ello implica que cada adherente invoque legítimamente sus propias referencias, desde su tradición y su identidad. Nada debe interferir: ninguna matriz partidaria, ninguna nostalgia deben ser ocasión de desencuentro a la hora de buscar lo nuevo, porque es preciso convocar a todas y todos los ciudadanos desde un profundo compromiso transformador.

Hoy nos reunimos frenteamplistas de diversos orígenes, porque queremos colaborar a la necesaria síntesis dentro del Frente Amplio desde una perspectiva unitaria. No nacemos por oposición a otras sensibilidades de izquierda, sino a favor de la alegría y la esperanza que nos une, de **construir colectivamente un mejor Uruguay**.

Queremos hacer nuestro aporte a la **renovación de ideas**, para lo cual pondremos foco en la discusión rigurosa y fundamentada de las propuestas. Los ideales, la pasión y el sustento técnico no solo pueden, sino que deben ir de la mano, con un objetivo muy simple: que la gente viva mejor.

Creemos en los procesos de **renovación generacional** donde no quede nadie por el camino. Pero la renovación no puede ser sinónimo de desprecio. Por el contrario, queremos que aquellos con más experiencia aporten firmemente al servicio de este proyecto político y su continuidad en el largo plazo.

Somos un **espacio feminista** que se compromete en avanzar hacia la equidad de género y la plena **participación de las mujeres y disidencias**, trabajando por erradicar la violencia de género y generaciones, la violencia doméstica y la trata de personas. Combatiremos también la subrepresentación y la violencia política hacia las mujeres que aún hoy calan hondo.

Para construir realmente una democracia paritaria, necesitamos apostar a un cambio cultural en la lógica de hacer política, por lo que debemos **incorporar**

firmemente la perspectiva de género. Nos comprometemos a integrarla tanto en las prácticas internas de este espacio político, como en los análisis de la realidad, creando conciencia y condiciones para trabajar por políticas inclusivas y de desarrollo.

Creemos además en la relevancia de una **perspectiva de desarrollo territorial** que contribuya a la reducción de los desequilibrios, comprendiendo que las desigualdades sociales y económicas se expresan de forma diferenciada en los territorios. Analizar <<dónde>> tienen lugar las relaciones sociales y económicas se vuelve fundamental para entender que los procesos van a estar atravesados por las **especificidades territoriales e identidades locales**. Por ello debemos trabajar por un país integrado, donde nacer o vivir en determinados lugares no sea una limitante, donde la **participación ciudadana y los procesos de descentralización cobren un gran protagonismo**.

Para construir un mejor Uruguay nos precisamos todas y todos, desde nuestras infancias, hasta nuestros adultos mayores, nuestras fuerzas trabajadoras, estudiantes, pensionistas y jubilados. Apostamos a apoyar la innovación, la inversión y la generación de valor desde los diversos lugares posibles.

Es por ello que saldremos al encuentro de cada uruguaya y uruguayo a lo largo y ancho del país, porque como decía Tabaré, debemos ir juntas y juntos **"en la construcción de un Uruguay donde nacer no sea un problema, donde ser joven no sea sospechoso, y donde envejecer no sea una condena"**.

Firmas: